

## La population algérienne au 31 octobre 1954

Jean Despois

---

**Citer ce document / Cite this document :**

Despois Jean. La population algérienne au 31 octobre 1954 . In: Annales de Géographie, t. 65, n°347, 1956. pp. 55-56;

doi : <https://doi.org/10.3406/geo.1956.14352>

[https://www.persee.fr/doc/geo\\_0003-4010\\_1956\\_num\\_65\\_347\\_14352](https://www.persee.fr/doc/geo_0003-4010_1956_num_65_347_14352)

---

Fichier pdf généré le 09/11/2018

quatre cartons : trafic général, phosphates et charbon, fer, manganèse, plomb et zinc, produits agricoles. Les notices explicatives, œuvre de M<sup>me</sup> J. BOUQUEREL et de MM<sup>rs</sup> F. Joly, A. André, fournissent un intéressant commentaire, l'une sur l'histoire, l'organisation du réseau, l'autre sur le trafic général en 1953, le rendement commercial et sur les marchandises essentielles représentées dans les cartons. Cartes et notices sont l'œuvre de géographes, non de techniciens ; c'est dire leur intérêt pour des géographes, bien qu'on puisse regretter là aussi l'insuffisance de certains renseignements comme les profils, courbes, possibilité de trafic lourd (caractéristiques des rails), ou l'équilibre financier et la concurrence, ou les liaisons avec le trafic routier.

Quoi qu'il en soit, ces cartes sont prometteuses. La présentation en est originale, puisqu'elle diffère de celle de l'*Atlas de France* comme de l'*Atlas d'Algérie*. On souhaiterait pouvoir se procurer des cartonnages où pussent être fixées les cartes, rangées les notices. Selon les ressources mises à la disposition du Comité, la publication sera plus ou moins rapide. Espérons que rien n'arrêtera la réalisation du programme prévu pour 1956 : cartes des forêts, des principales maladies, des précipitations annuelles, des gîtes minéraux, de la paléontologie des Vertébrés et, peut-être, de la colonisation européenne.

JEAN DRESCH.

## LA POPULATION ALGÉRIENNE AU 31 OCTOBRE 1954

Le recensement de la population algérienne du 31 octobre 1948, le premier qui ait été fait depuis 1936, a donné lieu à de très importantes publications accompagnées de précieux commentaires dus à M<sup>r</sup> J. BREIL<sup>1</sup>. Celui du 30 octobre 1954 commence à être connu, du moins dans ses résultats provisoires ; voici l'essentiel<sup>2</sup>.

La population totale présente à cette date en Algérie était, d'après la statistique, de 9 370 000 individus, contre 8 681 785 au recensement précédent.

La population européenne est assez exactement recensée : elle est de 1 052 400 personnes, en augmentation de 95 000 par rapport à 1948. La population israélite, comptée avec les non-musulmans depuis 1872, continue à être estimée à 130 000 individus.

Il n'en est pas de même pour la population musulmane pour laquelle les chiffres de 1948 et de 1954 doivent être considérés comme inexacts. « On a tout lieu de penser, écrit M<sup>r</sup> J. Breil, que l'estimation de 1948 a été « soufflée » sous l'effet du rationnement toujours en vigueur à cette époque. A l'inverse, l'opération de 1954, comme celles d'avant-guerre, pêche très probablement par défaut. » Et il propose comme vraisemblables les nombres suivants, en tenant compte du mouvement naturel de la population et des mouvements migratoires :

1948 :	7 300 000	Musulmans	+	180 000	dans la métropole ;
1954 :	8 500 000	—	+	300 000	— — ;

soit une augmentation, en six ans, de 1 200 000 Musulmans. Ce sont ces nombres

1. Résultats statistiques du dénombrement de la population effectué le 31 octobre 1948, I, Population légale ou de résidence habituelle, Répertoire statistique des communes d'Algérie ; II, Population non musulmane, État civil et activité professionnelle ; III, Population musulmane, État civil et activité professionnelle ; IV, Familles, Alger, Service de statistique générale, 12, rue Bab-Azoun, s. d. [1950-1954], 4 vol., Alger. — Compte rendu de X. YACONO, *Rev. africaine*, Alger, 1953, p. 424-429.

2. Résultats provisoires du Recensement de la population du 31 octobre 1954, Supplément au Bulletin de Statistique générale, Alger, 1955. — J. BREIL, La population des départements algériens, Étude de démographie quantitative, Rapport manuscrit de juin 1955.

qu'il faut retenir. La population totale de l'Algérie en 1830, au moment du débarquement des troupes de CHARLES X, a été récemment estimée par M<sup>r</sup> X. YACONO, à la suite d'une étude critique très poussée mais encore conjecturale, à 3 millions d'habitants<sup>1</sup> : la population musulmane aurait donc presque triplé depuis lors.

On sait que cette augmentation, qui a amené un doublement de cette population depuis 1906 (4 478 000 hab. à cette date), pose de graves problèmes à l'Algérie. De même, l'accroissement de la population urbaine qui va s'accroissant. Les chiffres suivants concernent les trois départements (les Territoires militaires exclus) :

POPULATION URBAINE (milliers d'hab.)				RAPPORT A LA POPULATION TOTALE		
Année	non-Musulmans	Musulmans	Total	non-Musulmans	Musulmans	Total
1886	297	226	523	63,6	6,9	13,9
1906	441	342	783	65,4	8,5	16,6
1926	592	508	1 100	71,4	11,0	20,2
1936	709	722	1 431	75,5	13,0	22,0
1948	709	1 129	1 838	77,9	16,4	23,6
1954	770	1 385	2 155	79,4	18,0	25,0

Ainsi, de 1886 à 1954, la population urbaine a plus que quadruplé : près de 80 p. 100 des Européens et 18 p. 100 des Musulmans habitent actuellement les villes.

Voici maintenant comment s'est accrue la population des quatre grandes agglomérations urbaines (en milliers d'hab.) :

ANNÉE	ALGER			ORAN			CONSTANTINE			BÔNE		
	non-M.	M.	Total	non-M.	M.	Total	non-M.	M.	Total	non-M.	M.	Total
1886	81	22	503	56	12	68	20	21	41	21	7	28
1906	131	40	174	89	17	106	26	28	64	30	11	41
1926	193	73	266	126	26	152	41	47	88	31	17	48
1936	230	118	348	156	49	205	50	56	106	45	38	83
1948	248	226	474	174	91	265	37	77	114	45	56	101
1954	277	293	570	181	131	312	41	103	144	46	66	112

M. = musulmans.

Seule l'agglomération oranaise a encore une forte majorité européenne ; Constantine, par contre, a toujours compté un plus grand nombre de Musulmans.

Voici enfin la répartition de la population par grande division administrative :

Département d'Alger .....	3 110 524 hab. (2 765 898 en 1948) ;
— d'Oran .....	2 173 719 — (1 990 729 en 1948) ;
— de Constantine .....	3 424 973 — (3 108 165 en 1948) ;
Territoires du Sud .....	821 306 — (816 993 en 1948) ;
<b>TOTAL .....</b>	<b>9 530 486 hab. (8 681 785 en 1948).</b>

JEAN DESPOIS.

1. X. YACONO, *Peut-on évaluer la population de l'Algérie vers 1830 ?* (Rev. africaine, Alger, 1954, p. 277-307).